

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024**INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO****SUMAN IEEQ Y SOS DISCRIMINACIÓN ESFUERZOS PARA LLEGAR A LAS JUVENTUDES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la organización SOS Discriminación Internacional Querétaro signaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica, igualdad sustantiva e inclusión. El objetivo es llevar a cabo de manera conjunta la organización y desarrollo de los programas y acuerdos específicos de trabajo en el ámbito de las actividades académicas, capacitaciones, foros, cursos, talleres, mesas de trabajo y eventos en materia de educación cívica, igualdad sustantiva e inclusión. Así como la coedición de libros, revistas y folletería; acciones que fomenten la participación política de las personas en el estado y permitan la garantía de sus derechos político-electorales; además del fortalecimiento de la democracia a través de la materialización del derecho a la igualdad en su vertiente sustantiva, entre otras. Al respecto, la consejera presidenta del Consejo General del **IEEQ**, Grisel Muñoz Rodríguez, celebró el encuentro y agradeció que se sigan generando y sumando esfuerzos entre las organizaciones civiles para llegar a las juventudes con acciones que fortalezcan la cultura democrática; y contribuir a la eliminación de la discriminación en todas sus formas. “El instituto electoral seguirá sumando esfuerzos institucionales que busquen de manera conjunta con la sociedad civil organizada contribuir a que la democracia en Querétaro sea incluyente, libre de violencia y de discriminación”, expresó la presidenta. En su oportunidad, el presidente de la organización Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez recordó que llevan 12 años trabajando de la mano con el **IEEQ**, un organismo que siempre tiene las puertas abiertas para seguir abonando a la democracia en nuestro estado. “Por eso quiero reconocer al instituto electoral que en todo este tiempo no ha parado de educar para la democracia, para la no discriminación, la igualdad y que sus perfiles siguen contribuyendo a esta tarea; espero que podamos seguir fortaleciendo una cultura democrática saludable y participativa”, apuntó el presidente. La consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno destacó el trabajo que se ha venido haciendo con el apoyo de las instituciones y organizaciones, “seguir construyendo en esta dinámica de que todas las personas somos iguales y debemos de tener los mismos derechos, y nosotros como institución tenemos que generar justamente los caminos para que la democracia en el estado se vaya consolidando cada día más”. La consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez resaltó la importancia del convenio y reconoció la labor que realizan en materia de educación con las y los jóvenes, con quienes seguirán colaborando de forma coordinada, y su aporte en “la construcción de la cultura de paz que promueve el respeto y la tolerancia”. La consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores dijo que las instituciones siempre tienen que ir de la mano de las organizaciones civiles, “este convenio va a fortalecer estos vínculos y podremos hacer cosas que redunden en el futuro de las juventudes”. El convenio fue firmado por parte del **IEEQ** por la consejera presidenta, las consejeras Karla Isabel Olvera, Alma Fabiola Rodríguez; y el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro; así como por el presidente de la asociación.

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/suman-ieeq-y-sos-discriminacion-esfuerzos-para-llegar-a-las-juventudes>

<https://lalupa.mx/2024/11/19/suman-ieeq-y-sos-discriminacion-esfuerzos-para-llegar-a-las-juventudes/>

<https://adnformativo.mx/firman-convenio-ieeq-y-sos-discriminacion-en-materia-de-educacion-civica-igualdad-sustantiva-e-inclusion/>

https://aiplay.mx/news/suman-ieeq-y-sos-discriminacion-esfuerzos-para-llegar-a-las-juventudes/?fbclid=IwY2xjawGqyyVleHRuA2FlbQIxMQABHfvc4dmTBq6vmlPXufO490Zr7ZEmfPhlgj-2OkTj1iL0SykwOsyR0c08MA_aem_dNn8H9CJXV6yqtQEhi9Vhw

https://adnformativo.mx/firman-convenio-ieeq-y-sos-discriminacion-en-materia-de-educacion-civica-igualdad-sustantiva-e-inclusion/?fbclid=IwY2xjawGqyx5leHRuA2FlbQIxMQABHfalvZw3SYDZHalwqu4p1PoBG3CJXIJENYIFaGM9mnvZnYU6C7WL-NpCKw_aem_Wd9ZuaNoQ8kn-vtywmBrMA

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CIERRE “TODO PAREJO” A LAS 01:30 HORAS

Impone la capital orden uniforme a negocios; “estamos siendo más estrictos”: Federico de los Cobos.

N: CERTIDUMBRE FINANCIERA: MAURICIO KURI

Y seguirán las inversiones en infraestructura

AD: 22 ANIVERSARIO

Gracias a ti, somos el grupo de comunicación más influyente en Querétaro.

EUQ: PRESENTAN A TRES PERSONAS ANTE FGE POR ATAQUE A BAR

Fiscalía informa que llevan 11 cateos en el estado, en los que han asegurado dosis de droga, indicios balísticos y vehículos

CQRO: MÉXICO REMONTA Y VA A "SEMIS"

La Selección Mexicana derrotó a su similar de Honduras con remontada incluida y avanzó a las semifinales de la Liga de Naciones de la Concacaf.

PA: DETIENEN A TRES POR CASO “CANTARITOS”

Once cateos en Lomas de Casa Blanca y Venceremos, además de El Marqués y Pedro Escobedo, llevaron a la captura de los delincuentes

P: PONEN A DISPOSICIÓN A TRES POR EL ATAQUE EN LOS CANTARITOS

Investigación. Elementos de la FGE realizaron una serie de cateos para recabar indicios y datos que sumen a la investigación del multihomicidio ocurrido el 9 de noviembre.

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO CONTEMPLA UNA RESERVA FINANCIERA PARA EL SIGUIENTE AÑO

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que Querétaro ya contempla una reserva financiera para el siguiente año. Esto ante la incertidumbre que hay a nivel nacional y posibles recortes en las aportaciones del gobierno federal. Indicó que se contempla tener una reserva para poder atender los principales retos que se presenten durante el 2025. Recordó que, durante el ejercicio fiscal de este año, se dejaron de percibir 600 mdp en participaciones federales y, con lo cual, no se pudieron concretar varios proyectos de obras. (N 1 y 2)

PUGNA DE CRIMINALES POR HUACHICOL

Luego de que Querétaro enfrenta las secuelas de una disputa entre grupos delictivos provenientes del estado de Guanajuato, cuya rivalidad alcanzó territorio queretano y desencadenó hechos de violencia al interior del bar “Cantaritos”, en la capital del estado. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, atribuyó el ataque a un enfrentamiento relacionado con el control del robo de hidrocarburos en la zona de San Juan del Río, señalando que las investigaciones están a cargo de la Fiscalía estatal, con apoyo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana Federal. (PA 7)

PODER LEGISLATIVO

REALIZARÁN LEGISLATÓN EN EL CONGRESO

El diputado Homero Barrera presentó un proyecto que busca fomentar la participación de los jóvenes en la vida política y legislativa de Querétaro. Junto con la asociación civil Euforia Política, buscan realizar el Legislatón, que se llevará a cabo el 27 y 28 de noviembre en el mismo edificio legislativo. De acuerdo con el legislador, este

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

evento les permitirá a los jóvenes presentar sus propuestas y participar en la creación de políticas públicas. (AD 4)

PRESENTAN DIPUTADOS LOCALES DEL PAN SU DECLARACIÓN 8 DE 8

Realizaron este trámite ante la Contraloría del Poder Legislativo, los legisladores Leonor Mejía, Juliana Hernández y Mauricio Cárdenas. En los próximos días, lo hará toda la bancada del PAN. (AD 12)

NECESARIO FORTALECER MANDOS CIVILES: AGUSTÍN DORANTES

El senador de Querétaro, Agustín Dorantes, hizo un llamado a fortalecer el presupuesto de egresos federal para 2025, principalmente en el rubro de seguridad, antes de su aprobación, pues consideró que no es suficiente con fortalecer el área de las fuerzas armadas, sino que también es necesario reforzar los mandos civiles. (N 6)

BUSCAN NO PRESCRIPCIÓN EN VIOLENCIA SEXUAL

En el marco de la conmemoración del 19 de noviembre, Día Nacional contra el Abuso Sexual Infantil; el senador por Querétaro del PAN, Agustín Dorantes y la diputada federal de este partido, Tania Palacios anunciaron que acompañarán la Agenda Nacional en contra de este delito en el Congreso de la Unión. (PA 8)

PODER JUDICIAL

INVESTIGA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO A 3 PRESUNTOS IMPLICADOS EN EL ATAQUE EN LOS CANTARITOS

Fue identificado uno de los presuntos atacantes del bar Los Cantaritos y 3 personas fueron presentadas para rendir su declaración durante 11 cateos que se han efectuado por parte de la Fiscalía para el esclarecimiento del multihomicidio ocurrido el pasado 9 de noviembre en el Centro Histórico de Querétaro. Desde que se inició la investigación la noche del ataque, la Fiscalía informó que se han realizado 11 cateos, de los cuales, 3 personas fueron puestas a disposición ante la autoridad competente para rendir su declaración y se encuentran bajo investigación, sin que aún se pueda determinar alguna posible participación en los hechos. (PA 14)

MUNICIPIOS

PREDIAL NO SUBIRÁ EN MI ADMINISTRACIÓN: FELIFER MACÍAS

Felipe Macías, presidente municipal de Querétaro, aseguró que el pago del impuesto predial no subirá durante sus 3 años de administración. Aseveró que esto se contempla como una forma de apoyar a las familias y empresarios propietarios de una casa o un local. Indicó que el objetivo es que no resientan más gastos durante el año. (PA 1 y 3)

CIERRAN “TODO PAREJO” A LAS 01:30 HORAS

La administración municipal de Querétaro extendió la obligatoriedad de cierre de operaciones a las 1:30 horas a todos los establecimientos nocturnos, incluyendo casinos, una medida que antes solo aplicaba a antros, bares y restaurantes. El secretario de Gobierno municipal, Federico de los Cobos, informó que esta medida se enmarca en el programa “Orden y Control”, que también contempla inspecciones constantes para garantizar el cumplimiento de las normativas. Apuntó que desde el pasado 1 de octubre, se han realizado 175 visitas de supervisión en diversos establecimientos. (DQ 5)

RODRIGO MONSALVO ENCABEZA INSTALACIÓN DE COMITÉ DE ÉTICA

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, encabezó la sesión de instalación del Comité de Ética 2024-2027, a través del cual se emitirán recomendaciones enfocadas a prevenir actos u omisiones que constituyan responsabilidades administrativas. (AD 5)

INSTALAN COMITÉ DE PLANEACIÓN PARA EL DESARROLLO MUNICIPAL

Con la finalidad de avanzar con la planeación para el desarrollo municipal en San Juan del Río, ayer se instaló el Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal, que le dará seguimiento a las mesas de trabajo con la

Coordinación de Comunicación Social 3

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

sociedad organizada, para marcar la ruta de la Administración municipal. El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, tomó protesta a los integrantes que forman parte del Copladem, quienes también tuvieron su primera sesión para comenzar a aterrizar los temas que serán fundamentales abordar de acuerdo a las necesidades de los sanjuanenses. (AD SJR 1)

PEDRO ESCOBEDO SIN OPERATIVOS

El presidente municipal de Pedro Escobedo, Juan Alberto Nava, afirmó que se han implementado estrategias para fortalecer los mecanismos de comunicación con comerciantes y restauranteros. Estas acciones buscan garantizar el cumplimiento de los lineamientos establecidos y apoyar a los negocios en sus procesos de regularización. (DQ 10)

MEJORARÁN CAMINOS EN AMEALCO DE BONFIL

Con la intención de buscar conectar a las comunidades del municipio de Amealco de Bonfil, se dio el banderazo de arranque de obra para comunidades por parte del alcalde, Oscar Pérez, quien mencionó que durante su gobierno se va a priorizar la zona rural y que por ahora se van a destinar 10 millones de pesos. (ESSJR 8)

INFORMACIÓN GENERAL

CONVOCAN MUJERES A MARCHA DEL 25N EN CAPITAL

Activistas feministas y mujeres artesanas indígenas convocaron a marchar este 25 de noviembre para conmemorar el día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y Niñas y el día Internacional de las Defensoras de Derechos Humanos, siendo el punto de reunión la Alameda Hidalgo a las 16:00 horas. (P 4)

PELIGRAN 3 MIL EMPLEOS

Al menos 3 mil personas podrían perder su empleo debido a la clausura de bares, antros y restaurantes en Querétaro, aseguró Rogelio Garfias, presidente de la Asociación de Restaurantes, Bares y Discotecas. La medida aplicada en varios establecimientos de la ciudad afecta a empleados que dependen de ingresos diarios, lo que hace "casi imposible" para los empresarios cubrir los sueldos caídos. (DQ 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / MOMPANÍ

Por Adán Olvera

En los últimos años Mompaní ha pasado de ser una tranquila comunidad queretana a convertirse en un foco de atención (y no precisamente por buenas razones). La explosión de comercios que ofrecen alcohol a diestra y siniestra ha convertido este lugar en el destino preferido para "crudear" después de la fiesta, pero, paradójicamente, también es escenario de ruido, enfrentamientos y violencia que nada tienen de curativos. Hoy que las autoridades están apretando tuercas a los centros de entretenimiento en todo Querétaro, no está por demás que se acuerden de esta comunidad, donde la proliferación de lugares para "crudear" ya son toda una problemática. Los habitantes, los mismos que una vez veían su comunidad como un refugio de paz, ahora observan con recelo cómo el desarrollo económico trae consigo consecuencias no tan deseadas; el crecimiento comercial puede ser positivo, pero no cuando lo único que florece son los vasos de michelada y las peleas por un pollo asado o una mojarra en un mañana de fin de semana. ¿Qué tienen sus calles que ahora parecen magnetizar el descontrol? Quizá sea la falta de regulación adecuada o el desenfreno de algunos de sus habitantes que ya vieron florecer el negocio, que ven más oportunidades en los tragos que en el bienestar comunitario. La verdad es que este "boom" comercial parece haber perdido de vista que un desarrollo saludable pone en riesgo la seguridad de la zona. El asunto va más allá de las botellas y los brindis, se trata de un problema estructural que debe ser atendido antes de que la situación se desborde aún más. No es una lucha contra los negocios, sino contra la falta de orden. Mientras las autoridades se deciden a actuar, los vecinos seguirán preguntándose si este "corredor chelero gastronómico" será la herencia que se queden, junto con el ruido, los vidrios rotos y ya en una ocasión violencia por la presencia de "dealers" de porquerías. ¿Quién está

Coordinación de Comunicación Social 4

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

realmente ganando con este modelo de "progreso"? en esta comunidad y es el momento preciso para poner una solución, que le está llegando a todo el gremio del entretenimiento. **De rebote.** Controversia por los puntos de revisión que han implementado en la zona metropolitana corporaciones policiacas y es que muchos andan fuera de la ley y entre armas hechizas y guaruras sin permisos, muchos andan nerviosos y encorajinados porque sus armas se tienen que quedar en casa y solamente los malos se arriesgan a tener que enfrentarse a la justicia. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

Creídos. A menos de 3 meses de que llegaron a sus cargos, el ambiente entre algunos suspirantes panistas comienza a enrarecerse. Resulta que todavía no hacen nada, pero al menos 2 alcaldes metropolitanos, un senador y una diputada federal andan bien acelerados porque ya se creen, así en automático, precandidatos a la gubernatura. Que alguien les explique a Rodrigo Monsalvo, Josué Guerrero, Agustín Dorantes y Tania Palacios Kuri. **¡Aguas!** Sencillez es lo primero que han perdido los políticos más arropados por el poder panista. Siguen en su "espejito, espejito..." sin ayudar al gobernador, que se desgasta atendiendo en solitario todos los temas.

Cómoda. Feliz, feliz, feliz... diría López Obrador, estuvo este lunes la diputada de Morena y presidenta del Congreso estatal Andrea Tovar con sus "best friends" del PAN. Durante el desfile conmemorativo de la Revolución Mexicana, la legisladora lució (ahora sí) resplandeciente y nunca dejó de sonreír al lado del gobernador Mauricio Kuri, algo que ni de chiste muestra con su dirigente estatal Rufina Benítez, el diputado federal Gilberto Herrera o su compañero de bancada Edgar Inzunza. (DQ)

ASTERISCOS

22 años. Durante más de dos décadas con el compromiso de informar a la población queretana, Grupo AD Comunicaciones ha ido evolucionando en la forma de comunicar para adaptarse a los retos tecnológicos, a los cambios sociales y políticos, a las demandas de nuestros lectores y a las necesidades de nuestros clientes. Son 22 años de hacer un periodismo único, con información útil y propositiva. A todos los colaboradores de esta empresa, y a quienes han formado parte en la historia y trayectoria de este medio de comunicación, muchísimas felicidades. Una nueva era está comenzando y tú serás parte de esta historia que se tiene que contar. **Retrasos.** Ya van tres meses de retraso en la obra de construcción de la Subcomandancia de la Policía Municipal en el Centro Histórico. El secretario de Seguridad Pública Municipal de Querétaro, Juan Luis Ferrusca, reconoció que originalmente se tenía contemplado que la Subcomandancia quedaría lista y entregada en septiembre. Ahora se estima que el edificio pueda ser ocupado por la Policía capitalina en diciembre. La autoridad ya analiza la posibilidad de que se apliquen sanciones al contratista. **Equipo.** El alcalde capitalino, 'Felifer' Macías, encabezó una reunión con autoridades del Ejército Mexicano para diseñar estrategias que blinden a Querétaro de la delincuencia. Las propuestas incluyen un trabajo en equipo de las corporaciones de seguridad de los tres niveles de Gobierno para inhibir la comisión de delitos y disolver las intenciones de aquellos que pretendan atentar contra la paz y estabilidad de la entidad. (AD 14)

BAJO RESERVA

La novela de las megacalderas. La historia de las megacalderas, con dirección hacia Tula, Hidalgo, en su paso por el estado de Querétaro, nos cuentan, es una novela con episodios inverosímiles. Han anunciado en por lo menos tres ocasiones que emprenderán su camino por carreteras estatales, pero de última hora se suspende. Ya llevan mes y medio paradas. Protección Civil Estatal informó que ahora sí les dará permiso para circular. Los tanques se ubican en inmediaciones del Parque Industrial Querétaro. Según PC, se tiene programada su movilización la madrugada de hoy, hasta llegar a la comunidad de Pintillo, en la capital del estado. El convoy que transporta estas piezas transitará por las carreteras 57D, 500, 200, 120 y la autopista 57, atravesando los municipios de Querétaro, El Marqués, Colón, Tequisquiapan y San Juan del Río. **Chepe, integrante del nuevo Comité Nacional del PAN.** Ayer se realizó la Sesión Extraordinaria de Instalación del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, que preside Jorge Romero. A esta reunión, nos cuentan, asistió el alcalde de Corregidora, Josué Chepe Guerrero, pues nos recuerdan que es integrante del nuevo Comité del blanquiazul. La presencia de Chepe en el equipo de Jorge Romero, nos comentan, es una señal de que Guerrero Trápala ya está en el tren de la política donde se toman decisiones del ámbito nacional. (EUQ 2)

LEVIATÁN / ROMPIENDO EL SILENCIO

Por Paul Ospital

Hay temas que estremecen el alma. Temas que preferimos evitar porque duelen, porque asustan, porque reflejan una realidad que nos confronta. El abuso sexual infantil es uno de ellos. Un tema escalofriante, incómodo, pero innegable. Ayer, 19 de noviembre, se conmemoró el Día Internacional para la Prevención del Abuso Sexual Infantil, y aunque las cifras y testimonios nos atormentan, la negación solo perpetúa el daño. Hoy, más que nunca, debemos hablar de ello. No por morbo, sino por responsabilidad. La ONU lo llama el crimen encubierto más extendido de la historia. Los datos lo corroboran: una de cada cinco niñas y uno de cada diez niños sufre abuso sexual antes de cumplir los 18 años. Pero lo más alarmante no es solo la prevalencia, sino la oscuridad en la que estos actos se ocultan. Apenas el 2% de los casos se denuncian. ¿Por qué? Porque el abuso sucede mayoritariamente en los espacios más íntimos, más cercanos, aquellos que deberían ser seguros. Siete de cada diez abusos son perpetrados por familiares directos. Dos de cada diez, por conocidos cercanos. Solo en uno de cada diez casos el agresor es un desconocido. Esto significa que, en el 90% de los casos, el abuso ocurre en lugares donde los niños deberían estar protegidos: en casa, en la escuela, en la iglesia, bajo el cuidado de alguien de confianza. Esta realidad duele, y más cuando pensamos que los responsables de velar por la seguridad de los menores a menudo son quienes más los traicionan. El impacto del abuso sexual infantil es devastador. No se trata solo de un acto atroz en un momento específico; las secuelas persisten para toda la vida. Las niñas y niños que sobreviven al abuso enfrentan trastornos psicológicos, dificultades para establecer vínculos saludables, alteraciones en la percepción de su propio cuerpo y, en muchos casos, un trauma que los acompaña como una cicatriz invisible pero profunda. Organizaciones como Corazones Mágicos en Querétaro trabajan para sanar esas heridas, pero la tarea es titánica y el daño, muchas veces, irreparable. ¿Qué podemos hacer? Hablar del tema es un primer paso, pero no basta. Es hora de pasar de la indignación a la acción. Por eso propuse una ley para la creación de un padrón de agresores sexuales en Querétaro, una herramienta que, aunque polémica, podría marcar un antes y un después en la protección de nuestras niñas y niños. Países como Canadá, Estados Unidos, Reino Unido y Costa Rica ya cuentan con registros similares. Sin embargo, en México, las iniciativas enfrentan resistencias. La Suprema Corte de Justicia ha señalado que un padrón público podría vulnerar derechos fundamentales, pero dejó abierta la posibilidad de un registro controlado por autoridades, accesible a víctimas y utilizado con fines preventivos. Este enfoque equilibrado permitiría a las víctimas ejercer un legítimo derecho a la información. (EUQ 3)

LEGISLAR EL ABORTO EN QUERETARO

Por Maricruz Ocampo

El 7 de septiembre de 2021, la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró la inconstitucionalidad de la prohibición y penalización de las mujeres que deciden interrumpir su embarazo durante las primeras 12 semanas del mismo, así como del personal médico que las acompaña en el procedimiento. La Corte concluyó que la penalización del aborto viola diversos derechos humanos de las mujeres reconocidos en la Constitución mexicana. Hace unos días leí una entrevista realizada al presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXI Legislatura de Querétaro, el diputado Guillermo Vega, en referencia a la reforma ingresada por el diputado Arturo Maximiliano García para despenalizar y legalizar el aborto en Querétaro. En la entrevista, el diputado Vega expresó ciertas reservas en relación a la propuesta y pero dijo que sería analizada con "una visión de derechos humanos". Si el diputado Vega en verdad propone estudiar la despenalización y legalización del aborto desde un enfoque basado en derechos humanos, quiero ser la primera en levantar la mano para sumarme a la discusión. Agradecería mucho tener la oportunidad de compartirle cómo el delito de aborto, tal y como se encuentra tipificado en el Código Penal de Querétaro, representa una grave carga discriminatoria y estigmatizadora contra las mujeres, especialmente las más jóvenes, las más pobres y las menos educadas, en suma, las menos privilegiadas. Me interesa explicarle por qué la imposibilidad de acceder al aborto de forma segura impacta de manera negativa en los derechos de las mujeres a la libertad sexual y reproductiva, a la dignidad humana, a la autonomía, al libre desarrollo de la personalidad, a la igualdad jurídica, a la protección de la salud mental y física, pero, sobre todo, vivir con plenitud. Me gustaría que supiera que la Corte determinó la protección progresiva del producto de la gestación y la objeción de conciencia del personal médico. Quisiera que entendiera que la maternidad debe ser deseada, nunca impuesta como un castigo. La LXI Legislatura tiene una deuda histórica con las mujeres de Querétaro, que crece conforme pasa el tiempo. Para saldarla, la

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

Legislatura debe reformar las leyes estatales y asignar presupuesto suficiente al sector salud a fin de que las mujeres queretanas, que decidan interrumpir su embarazo, puedan hacerlo de forma segura, libre e informada. El diputado Vega tiene dos opciones. La primera es negarse a escuchar a las especialistas para seguir actuando de manera omisa, regresiva y violatoria de los derechos humanos de las mujeres de Querétaro. La segunda es acercarse a las expertas para construir una reforma integral, idónea para la sociedad queretana, que le permita cumplir con el mandato constitucional de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos de las mujeres desde una visión progresista, libre de prejuicios, estereotipos, dogmas religiosos y posturas partidistas anacrónicas. La decisión es suya. (EUQ 9)

FUEGO AMIGO

Frente. La diputada federal Tania Palacios, el senador Agustín Dorantes y Fernanda Lazo, de la organización civil Corazones Mágicos, anunciaron un paquete de iniciativas legislativas enfocadas en prevenir, sancionar y erradicar la violencia sexual infantil en el país. Entre las propuestas presentadas destacan modificaciones al marco normativo para endurecer las sanciones contra quienes cometan delitos de violencia sexual infantil. (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Importante detención. De confirmarse que los detenidos por la Fiscalía tras operativos en Casa Blanca, Venceremos y municipios conurbados, fueron quienes perpetraron la masacre en Los Cantaritos, estaríamos ante un indudable éxito de la Fiscalía del Estado, que daría al menos un respiro a las familias de las víctimas. Ahora, seguramente, los elementos del fiscal general Víctor De Jesús Hernández. irán por la cabeza de la hidra. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA)

CARRILLERA

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Kuri, Felifer y fiscal bajo fuego. Jaime Cárdenas, aspira a ministro de la SCJN. Ricardo Astudillo entre San Lázaro y Querétaro. Humberto, Gilberto, Sinuhé y Nieto en el radar. Que prohibirán narcocorridos en la Feria 2024. **Fortaleza.** Encabezó el gobernador Mauricio Kuri González este lunes el lucido desfile conmemorativo del 114 aniversario de la Revolución Mexicana, junto con el alcalde capitalino Felifer Macías, miembros del gabinete estatal y representantes de los poderes judicial y legislativo. Fue su primera aparición pública luego de los infaustos hechos de los Cantaritos. Miles de queretanos presenciaron la celebración a pesar de la campaña del miedo sembrada en las redes sociales, como ya había ocurrido después del 5M cuando se inventaron muertos. El sábado 9 sí los hubo, diez, en un hecho inédito en nuestra entidad, contaminada ya por Guanajuato, la entidad más violenta del país. Con todo, Querétaro se resiste a sabiendas de la extensión de la disputa de los cárteles. Sin embargo, el terror desatado en la céntrica avenida Circunvalación no paralizará a esta sociedad. El fiscal general Víctor de Jesús Hernández, fiscal general del Estado, que ha tenido un bautizo de fuego, dijo el lunes que están identificados los autores de los hechos violentos que vulneraron el blindaje del estado. Querétaro exige resultados. Y castigo a los culpables. **-Puerta del Cuartel- Bajo presión.** El alcalde capitalino Felifer Macías reaccionó de inmediato al tiroteo con la revisión de licencias y clausura de una veintena de antros y restaurantes, a lo que algunos dueños respondieron -jejeje- con “cierres voluntarios”, alegando falta de seguridad. La verdad es que, acostumbrados a la tolerancia y complicidad de autoridades, nadaron -ahora sí que- de muertito durante trienios y trienios, en un campo en donde, con honrosas excepciones, no solamente se consumían alcohol y alimentos. Y ya nada es igual. Hay nuevas reglas, nuevo juego, para la protección del público en la zona metropolitana. En el caso concreto de la capital, tiene un presidente que viene de encabezar la comisión de seguridad de la Cámara de Diputados federal, con el pulso y las relaciones para armar y encauzar un plan en la materia. En eso anda y en recorrer todas las delegaciones. Apenas empieza. Lo cierto es que Kuri, Felifer y el fiscal están bajo fuego. **-Carabina 30/30- Confirmado.** Jaime Cárdenas Gracia, uno de los egresados más distinguidos de la Facultad de Derecho de la UAQ, se registró ante los comités de evaluación de los poderes Ejecutivo y Legislativo como aspirante a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Está sobrado el ex consejero del INE, investigador del Conacyt, recipiendario de premios académicos, autor de diversos libros sobre derecho y ex diputado federal, doctor en derecho por la UNAM y por la Complutense de Madrid. Asesor jurídico del expresidente López Obrador en sus años de lucha, fue titular del Instituto para Devolver al Pueblo

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

lo Robado, al que renunció para dedicarse por completo a la academia. Si es por historia, capacidad y honradez profesional, Jaime será ministro de la Corte. Sin duda. **-Comtrafuego- Ecos de la 4T.** Se da tiempo el diputado federal Ricardo Astudillo Suárez para cumplir con sus tareas legislativas en la Ciudad de México y en reuniones políticas, deportivas, sociales y culturales de Querétaro. El fin de semana acompañó a Ivan Lomelí en la inauguración de la galería de arte contemporáneo denominada Curaduría M108. Miembro destacado de la 4T, cuyas iniciativas defiende en la tribuna de San Lázaro, el líder estatal del Partido Verde trabaja alianzas aquí y allá. Construye. **-Bala de Plata- Juntos.** Los diputados federales de Morena Luis Humberto Fernández, y Gilberto Herrera participaron en la reunión de su bancada con la presidenta Claudia Sheinbaum en Palacio Nacional la semana anterior. Ellos junto con el diputado local Sinuhé Piedragil están en el radar de la mandataria. Hay tiro. **-Trinchera- Sanjuanense.** Fuera de la línea de fuego, en donde permaneció durante años, primero como fiscal electoral y luego como zar antilavado, Santiago Nieto Castillo está ahora al frente del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, de gran relevancia para la revisión del tratado de América del Norte y en el combate a la piratería. Está. **-Cabo de Cuarto- ¿Desarmado?** Otro que trae proyecto, aunque a distancia, es el muy cuidado Carlos Peñafiel, embajador de México en Corea y ex presidente de Morena en Querétaro. Téngalo en cuenta. **-¡Fogonazo!- Tiempos violentos.** A partir del 29 de este mes y hasta el 15 de diciembre se efectuará la Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2024 en donde el tema sensible es el de los narcocorridos por parte de cantantes y grupos en el Teatro del Pueblo y el Palenque. Según nota de Ricardo Montoya publicada en La Jornada el jueves 14, el dirigente de la Unión Ganadera Regional, Romualdo Moreno, no se permitirá la interpretación de canciones que hagan la apología de la violencia. Por su parte el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo (reconoció que lo mejor sería evitar la presentación de ese tipo de artistas, “aunque algunos permisos ya están aprobados a nivel estatal”. Como diría Juanga: Pero ¡qué necesidad!.

(PA 2)

DESDE EL MONTÍCULO

Por Jaime Robledo

Querétaro cambió el sábado 9. Strike 1. Querétaro ya no es el mismo después de lo sucedido el sábado 9, fue un choque de la realidad contra lo que creíamos que era la realidad, nos sorprendió, nos asustó, nos preocupó y nos mostró lo vulnerable que podemos ser si nos confiamos, hoy ya no somos los mismos que hace un par de semanas, hemos cambiado, ya nos dimos cuenta que puede pasar lo que no nos imaginábamos, ahora seremos diferentes, más cuidadosos y también debemos ser más exigentes con las autoridades y con nosotros mismo, la prioridad es no acostumbrarnos a que esto pase y sea normal. **Bola 1.** Las acciones emprendidas por los Municipios de la zona conurbada en cuanto a los bares y restaurantes son algo urgente de resolver, pero la pregunta va un poco más allá, quién fue el que autorizó la operación irregular de tantos negocios y que autoridad los dejó seguir operando durante tanto tiempo, es algo que la sociedad se pregunta y quiere respuestas y acciones concretas a este respecto, como la dada de baja del funcionario municipal, Director de Inspección que tenía licencias de operación de bares de su propiedad y que rentaba a quienes se supone debía sancionar, seguro hay mucho más y funcionarios de varios niveles involucrados. **Bola 2.** Otro tema importante es que debe seguirse el hilo de las inversiones sospechosas que hay en nuestra entidad, no solo en antros y restaurantes, también en bienes raíces, donde tiene un gran movimiento desde hace varios años, todo parece indicar que nuestro Estado ha sido elegido para guardar las ganancias de muchos grupos, las cuales muy ligadas a negocios cuestionables, ojala y se haga un bloqueo integral de todas las actividades económicas que contaminan la paz y tranquilidad que queremos, se requiere mucho trabajo de inteligencia decididamente. **Strike 2.** Nuestro paisano Ricardo Anaya parece que sigue poniéndose antes que su partido, no desaprovecha oportunidad de salir a las cámaras y micrófonos y opinar de cualquier tema, aunque no esté en la agenda de los legisladores del PAN, no le bastó con el mensaje que no lo quieren al no dejarlo pasar a la vicepresidencia de la cámara alta, después de seis años no se ha dado cuenta que el camino no pasa por la imposición, se le olvida que es minoría y así no llegará a ningún lado. **Bola 3.** Quiero aprovechar este espacio para enviar una gran felicitación a Sofia Pérez Pavón por haber recibido la semana anterior el premio Nelson Mandela que otorga la ONU cada 5 años a un hombre y una mujer con atributos extraordinarios y este año una queretana resultó reconocida, un reconocimiento muy merecido por el extraordinario labor que hace en pro de la salud y bienestar de todos los que asisten a sus terapias y cursos en busca de ese alivio. Felicidades a Sofia Pérez Pavón y su equipo por los extraordinarios resultados que da, un gran orgullo para Querétaro. **Strike 3.... Ponchado.**

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

Donald Trump cada vez muestra cuál será su estilo de gobernar, nada nuevo para muchos pero ahora también las expectativas de sus votantes son mayores, esperan más y deberá dárselos, un nuevo reto para su administración es frenar a China, quien busca entrar a USA a como dé lugar y sobre todo, utilizando a México y otros países latinoamericanos como trampolín para lograrlo y también enfrentar el problema migratorio que está fuera de control, su estilo amenazador seguramente seguirá siendo su estilo, eso no cambiará. (PA 5)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Saldo blanco en Buen Fin. A pesar de la zozobra que dejó en la sociedad el ataque en el bar Los Cantaritos, Querétaro se ha mantenido en paz y el Buen Fin concluyó con saldo blanco, según el reporte de la Policía Estatal al término del operativo especial que instrumentó del 15 al 18 de noviembre en plazas comerciales, tiendas departamentales y negocios situados en puntos con gran afluencia. Lo anterior, salvo que nueve personas fueron detenidas por fardería: seis en Querétaro, dos en San Juan del Río y una en Corregidora. El operativo consistió en recorridos policiales al interior y exterior de los establecimientos, monitoreo a través del C16 en zonas estratégicas y una constante comunicación con personal de los comercios. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro reportó también saldo blanco en el dispositivo que desplegó en el mismo periodo en plazas, comercios, tianguis y mercados públicos. ¡Una buena noticia que ayuda indudablemente a que Querétaro poco a poco recupere la percepción de seguridad que ha prevalecido en la entidad! Y los operativos en establecimientos que venden bebidas alcohólicas también han contribuido a ello... aunque aquellos que le apuestan a que le vaya mal al estado, ¡sigan manifestándose en contra de estos! **Farol de la calle y oscuridad de la casa:** Anaya Que, sobre la participación de Claudia Sheinbaum en la Cumbre de Líderes del G20, el senador del PAN Ricardo Anaya dijo que es muy positivo que México haya salido de la visión aldeana lopezobradora, de estar encerrados en el país, como si no fuéramos parte del concierto mundial. Pero, acotó: "Lo que sí nos preocupa es la contradicción, es decir, que lo que se diga fuera de México sea exactamente lo contrario de lo que hacemos aquí, en casa; si ustedes revisan el mensaje central de México, en esta reunión del G20, fue muy concreto: hay que aumentar el gasto para proteger el medio ambiente y hay que disminuir el gasto militar, ¿sí o no ése fue el mensaje fuera de México? Pero resulta que aquí, en el país, se está discutiendo el presupuesto de egresos que envió la presidenta de la República y es exactamente lo contrario, es decir, tenemos un aumento en el gasto militar y tenemos una disminución en los recursos que están destinados a la protección del medio ambiente". Muy preocupante, agregó, que seamos farol de la calle y oscuridad de la casa. **Anuncian "Legislatón".** Que el diputado local de Morena, Homero Barrera, acompañó a representantes del movimiento Euforia Juvenil, quienes dieron a conocer que los días 27 y 28 de noviembre se llevará a cabo en la sede de la Legislatura la primera etapa del "Legislatón", con el fin de que jóvenes universitarios o líderes de su localidad presenten un proyecto de políticas públicas en temas como educación, cultura, participación ciudadana, cambio climático y paridad de género, entre otros. Los ganadores representarán a México en la Unesco Center For Peace (UCP), un campamento de verano en el extranjero o tomarán un curso en línea con esta importante organización mundial. (CQRO 2)

POLITICA CONFIDENCIAL

Orden Estatal. 17 de los 18 municipios del estado se han sumado al plan que busca reordenar los establecimientos que cuentan con licencia de venta de alcohol, lo que implica cambios en la normativa ya adquisición de tecnología que inhiban la comisión de algún delito en estos establecimientos. El único municipio que no se ha sumado es Cadereyta, pues nos cuentan, la administración de Astrid Ortega considera que tendrá un impacto negativo en la economía, los que saben dicen que la alcaldesa está esperando la indicación de Gilberto Herrera, pues dicen que solo le hace caso al legislador morenista. La Queretana. La expropiación de terrenos del parque interurbano ubicado en Jurica sigue en el aire, por ahora los ambientalistas ganaron un amparo que permite que los terrenos sean expropiados para evitar la construcción de vivienda, pero hay ejidatarios que buscan que se respete el derecho de propiedad, pues se les fueron asignados con anterioridad. Aunque la moneda está en el aire, nos platican que las negociaciones avanzan para que el parque siga sumando metros. Agenda Conjunta. Tania Palacios y Agustín Dorantes presentaron un proyecto que busca combatir el turismo y violencia sexual infantil, supimos que la propuesta fue bien vista por empresarios hoteleros del estado quienes buscan evitar que se propague la actividad en la entidad como ya se ha dado en otros estados, dicen los hoteleros que irán con todo para apoyar. (P 2)

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

CÓDICE QUETZAL

Faltistas y exquisitos. Resulta que los regidores de Morena en El Marqués no asisten a sus oficinas y cuando se les quiere notificar algún documento, exigen que se haga ¡en su casa! Ni qué decir de sus asistentes que también reciben sueldos con dinero público y mantienen las puertas cerradas y las luces apagadas de sus oficinas. Oigan... ¿y Cadereyta? El gobierno del estado amplió el convenio con los municipios para fortalecer las inspecciones respecto al tema de la venta alcohol y los horarios de los lugares nocturnos, sin embargo, el único municipio de no firmó porque nadie llegó a firmar fue Cadereyta, gobernado por la morenista Astrid Ortega Vázquez; de momento se conocen las razones, pero de 18 municipios, sólo 17 firmaron el convenio para mejorar estas acciones en favor de la ciudadanía. Rapidísimo. En 10 días, tras los lamentables hechos ocurridos en el bar Los Cantaritos donde murieron 10 personas, tal parece que la FGE ya dio con tres responsables de los hechos luego de una serie de cateos registrados en diversas partes del estado de Querétaro; lo cañón es que según medios informativos, estas tres personas estarían vinculadas con el Cartel de Santa Rosa de Lima... lo que si es que las detecciones se hicieron rápido, pues en menos de dos semanas ya hay indicios favorables en las investigaciones. (Código Informativo)

EL ALFIL NEGRO

Certeza. El gobierno Federal heredó una situación financiera muy complicada, una deuda creciente y tiene que recortar gasto, obvio, las entidades federativas. Querétaro, está preparado para lo que venga, como bien afirma el Gobernador Mauricio Kuri. (N)

TRANSPORTE PÚBLICO

Pocas vos hemos visto un gobierno que se preocupe por la humanización del transporte público, como lo hace el actual y vaya que el sistema tiene décadas de ser vicios iniciando con la FTEQ, como la primera central obrera de Querétaro y luego con la CTM y sign otras empresas y el servicio por más esferas que se ha can no avanzaba un buen nivel. Con el exgobernador Ignacio Loyola Vera, se introdujo una nueva empresa cuyo plus era traer un monitor y terminó dando un servicio igual a lo que ya se tenía; durante el gobierno de Francisco Garrido Padrón, también se tensaron las negociaciones y la asignación de concesiones fue un grave problema. José Calzada Roviroso emprendió la casi imposible tarea de mejorar el transporte y triunfó finalmente la negligencia de muchos concesionarios, Pancho Domínguez también tuvo esfuerzos importantes en la materia y con el actual gobernador Mauricio Kuri González, nuevamente se tuvo otro giro que se ha consolidado con adquisición de nuevas unidades, con camiones de mejor calidad para un mejor servicio, la implementación de programas, en los que la mano de Gerardo Cuanalo ha sido importante. Ayer dieron a conocer avances sustantivos en el transporte, pero sin duda, uno de ellos que es el lado humano, es el trato a las personas de la tercera edad, para que puedan subir y bajar de las unidades donde mejor les convenga, dentro de las colonias y siempre y cuando no causen problemas viales. Puede sonar como algo ligero, pero es un severo problema para unos 66 mil 975 usuarios en este grupo de edad, lo que significa un 11% de los ascensos totales de la AMEQ, por eso es muy importante que los ascensos y descensos de las unidades para la gente de la tercera edad tengan el carácter que le han dado como "prioritario". El esfuerzo del gobierno y de la AMEQ no puede ser aislado, por eso se implementará una campaña de concienciación para que las personas jóvenes, den el asiento a los mayores y así se les faciliten las cosas. Actualmente el sistema de transporte público cuenta con cuatro mil 509 bonos activos y estos pueden ser semanales con un costo de 111 pesos o mensuales con costo de 451 pesos y a partir de hoy se implementa el bono quincenal cuyo valor es de 231 pesos. Así pues, el mejoramiento del sistema y el volverlo humanitario implica costos altos, como la adquisición de unidades, las capacitaciones para los operadores, el mantenimiento preventivo y correctivo, los pagos, el gasto corriente, los seguros y la infraestructura como el nuevo patio de maniobras que es un importante aporte para el sistema y el trato a los trabajadores que cuentan inclusive con dormitorios. Podríamos preguntarnos si con esto tenemos solucionado el problema del transporte y con honestidad, creemos que todavía no, que es un monstruo de mil cabezas con la movilidad intraurbana, las líneas alimentadoras de los troncales y sobre todo la sustentabilidad, pero sí creemos firmemente que se va en el camino adecuado y los frutos están a la vista. (N)

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024

22 AÑOS DE INFORMAR

Hoy, AD Comunicaciones cumple 22 años de informar a los queretanos. En aquel lejano 2002, comenzamos la actividad informativa para llevar a usted puntualmente los sucesos más relevantes de Querétaro. En estos 22 años, hemos relatado la transformación social, política y económica de Querétaro. Hemos visto pasar a los gobernadores Ignacio Loyola Vera, Francisco Garrido Patrón, José Calzada Rovirosa, Francisco Domínguez Servián y ahora Mauricio Kuri González. También hemos visto pasar los sexenios de Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa, Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel López Obrador y ahora la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien este año rindió protesta al frente del Gobierno federal. La historia se ha plasmado en nuestras páginas y voltear al pasado dará cuenta de la labor y la responsabilidad informativa que hemos asumido para consolidar los procesos democráticos en Querétaro y México. Seguiremos comprometidos con fortalecer los canales de comunicación que ofrecemos y proveer contenidos de valor para todos. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO